
据潮新闻报道，今年全国两会期间，全国

人大代表、九三学社衢州市委员会副主委、衢

州市中医医院副院长陈玮的一份“关于在全国

尽快实施中小学午休‘舒心躺睡’工程”的建

议，成为网友们热议的话题。

以笔者之见，实施中小学午休“舒心躺睡”

工程，除了对场地设备等进行相应改造之外，

观念问题才是最大的拦路虎。

概而言之，中小学午休“舒心躺睡”工程的

阻力主要归结为具备躺睡条件和不具备躺睡

条件两种类型。前者基本上是以中学为主，后

者则以小学为主。

很多寄宿制的中学（尤其是高中），实行夏

季作息时会安排学生回寝室午休，其它时间如

果想睡则只能在课桌上趴一下。之所以这样

操作，无非就是觉得非夏季阶段午休时间比较

短，学生如果回寝室午休，来来去去会“浪费”

不少时间。

休息好了，学习才更有劲。科学实验证明，

午睡虽然时间短暂，但对健康十分有益，而且对

提高孩子的记忆力和学习效率具有重要意义。

升学竞争压力大的中学，让学生学会争分夺秒

当然无可厚非，但也应该知道磨刀不误砍柴工

的道理。一大早起床，整整一个上午学习下来，

加上刚吃饱就坐在位置上，不仅胃的消化功能

容易受到影响，人的精神状态也不佳。如果学

生想回寝室小憩一下，为什么就不行了呢？很

多人饭后都喜欢稍微走一走，让学生多走几步

从寝室到教室的路，咋就浪费了呢？

非寄宿制的学校，实施“舒心躺睡”确实会

面临睡在哪儿的现实问题。但是，办法总比困

难多，只要本着以人为本的理念，有心为之，很

多时候并非不能克服。在这方面，很多学校的

成功经验值得借鉴。

当然，学校的情况千差万别，各个地区的

经济状况也有不同，不宜强行一刀切。为此，

陈玮代表提出“午休躺睡”工程可以根据各地

各校实际，因地制宜灵活处理，一时实在做不

到躺睡的，可以先使用午休枕等。

要想孩子学习好，健康睡眠少不了。实施

中小学午休“舒心躺睡”工程，究竟是不能还是

不为，值得引发相关各方深思。

特约评论员 胡欣红

以娃为本，舒心躺睡

近日，全国政协委员、中国人口与发展研

究中心主任贺丹在提案中呼吁重视一孩。她

说，发钱奖励生娃不能只给二孩、三孩，一孩才

是生育萎缩的主因。她建议：取消生育支持政

策的孩次差异，避免出现一孩不补、二孩少补、

三孩多补的差异化递进式支持政策，要着重改

善家庭初次生育养育的过程体验，提高一孩家

庭生育的获得感和再生育的意愿。

这一建议立即戳中了网友的心，很多网友

表示十分赞成。有人感叹：终于有人说到点上

了，现在是一个都不愿意生，可是没有一哪来

的二和三啊。

确实，一孩生育作为保持和提升总体生育

水平的基本盘，生育意愿逐年降低已是不争的

事实。一孩生育的萎缩和推迟是拉低生育水

平的主要原因。

为了鼓励多生，近段时间以来，各地密集

出台政策，用真金白银发放育儿补助。遗憾的

是，这些政策都主要聚焦在二孩三孩家庭身

上，一孩家庭无意中被忽视了。

政策的思路不难理解，“生一孩”是应当应

分，既然是鼓励多生，好钢就要使在刀刃上，真

金白银就要撒在鼓励“多”出来的孩子身上。

但这一切建立的前提是，一孩的生育意愿足够

饱满，一孩的生育率稳定甚至上升。如果连一

孩都不愿意生，何谈生二孩三孩呢？事实上生

育一孩的群体人数，才是最大的生育基本盘。

有了一孩，生育才真正实现了从无到有的突

破。

那么，实现这一突破的难点在哪里？贺丹

委员的调研表明：一孩生育体验较差，是影响

家庭再生育的主要因素。现实也的确如此。

多数一孩母亲对生育过程感到不安，孩子出生

后生活质量下降，养育孩子压力大等诸多因

素，使不少家庭失去了再生育的意愿。而权威

数据也直接指向了这个结果：2019 年以来，我

国二孩生育率从 0.7 跌至 0.39，二孩出生比例

从46.4%下降至38.6%。

显然，一孩的生育养育体验，是决定是否

生育二孩的关键。正像网友说的那样，如果一

孩抚养没有压力，人们才有动力生二孩三孩。

事实上，对初婚初育家庭而言，经济状况一般

是呈上升趋势的，也只有社会采取系列配套举

措，降低生育养育经济成本的同时，多方降低

时间和机会成本，让年轻夫妻从第一个孩子身

上，切实体会到“有人带”，并且“养得起”了，他

们继续生育的意愿就会得到提振，二孩三孩的

政策才会推进有效，后续有力。

所以，鼓励多生还得夯实基本盘。人们生

活压力小了，日子过得滋润了，多生几个娃就

是自然而然的事。

本报评论员 陈江

重视一孩，夯实基本盘重视一孩，夯实基本盘

迅猛发展的直播电商行业不断被曝出“翻

车”事件，因主播虚假宣传、销售假冒伪劣商品

而引发的消费纠纷也持续不断。

对此，全国人大代表、杭州市人大常委会

副主任、九三学社杭州市委主委罗卫红建议，

通过采取强化主体责任、构建全国性治理平

台、畅通维权渠道等措施，来构建直播购物放

心消费环境，推进直播电商的健康发展。

作为一种新生业态，一段时间的乱象在预

料之中。谁也不可能在新生之初就预见到所

有的问题，都是在发展过程中逐步暴露，逐步

解决的。大家摸索着前进，在发展中寻找办

法，有问题解决问题，而不是一禁了之，这才是

正确的应对办法。

要治理“忽悠式直播带货”，平台就得下真

功夫，动真格。

传统电商也经历了这么一个由乱到治的

过程。现在看来，正是明确了平台责任，在诚

信机制、维权机制建设上取得的进步，起到了

至关重要的作用。

比如，电商一手发展起来的好评差评机制

就是一个很有效的办法，随手就能点评，好坏

都能直观地体现，一目了然，无所遁形。一些

商家不惜刷好评，删差评，给打差评的客户发

威胁信息，从一个侧面反映出差评对他们而

言很重要。好评差评以及建立在诚信机制基

础上的惩罚机制，基本上管住了无良商家躁动

的心。

这就是明确平台的主体责任带来的好处。

外卖行业也是如此，一个差评可以让骑手

寝食难安，无它，就是因为好评差评跟骑手的收

入、商家信誉挂上了钩，倒逼骑手、商家以诚信

为本。

直播带货要走出“忽悠式卖货”的泥淖，恐

怕也得在诚信体系建设上多想办法。提高信

息透明度，让信息可录入、可查询、可追溯。目

前平台基本上都提供了视频回放的功能，但操

作程序还是比较繁琐的。这跟视频的特殊性

有关，它毕竟不如文字和图片那么直观，但也

跟平台的不够重视有关，担心被反噬，担心作

茧自缚。其实投诉才是进步的动力，不要把它

视为洪水猛兽，而应该把它当成发现问题、解

决隐患、提升治理能力的一个契机。

可以肯定的是只要程序繁琐就必定会阻

止大家投诉的热情，真实信息就会被掩盖，这

不利于诚信的构建。那么能不能在方便录入、

方便查询上多想点办法？能不能一两步，几个

简单的动作就将问题解决了？

此外也需要建立起惩戒机制，不能因人而

异，看菜下饭。要付出代价才会有约束力，要

不然，没牙的老虎，谁会当回事呢？

本报评论员 高路

治理忽悠式带货，平台得动真格
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